



EGUZKILORE

(Flor protectora contra las fuerzas negativas)

Cuaderno del Instituto Vasco de Criminología.
San Sebastián, N.º 8 - 1994.

Presentación - Aurkezpena. A. Beristain	7
XI CONGRESO INTER. DE CRIMINOLOGIA, BUDAPEST	
Mesa Redonda: "Minorías y Derechos humanos"	
• M. Delgado. Los niños de y en la calle de México, D.F.	13
• B. Kunicka-Michalska. Criminalidad en Polonia	33
• P. Larrañaga y otros. Tipología de residentes	39
• A. Messuti. Criminología marginal y Derechos Humanos	53
• J. Orbegozo y otros. Enfermos hospitalarios y custodia policial	59
• G. Varona. Extranjería y prisión	63
• E.R. Zaffaroni. Investigaciones sobre la delincuencia	89
Taller: "Victimología y justicia restaurativa"	
• A. Beristain. La construcción criminológica de la realidad	105
Taller: "La Criminología desde y hacia las religiones"	
• B. Kunicka-Michalska. Condena de la usura	115
• A. Messuti. La Criminología desde y hacia las religiones	121
• D. Szabo. Premio Hermann Mannheim al Prof. A. Beristain	129
III CURSO CRIMINOLOGICO PENITENCIARIO	
• M. Fernández. DD.HH. en el ecosistema penitenciario	133
La reconstrucción de la persona en las prisiones	147
• A. Giménez Pericás. Entre la realidad y la utopía	159
• R. Ottenhof. El nuevo Código penal francés	163
• T. Peters y A. Neys. La pena desde la reparación	165
Medalla al Mérito Social Penitenciario al Prof. A. Beristain 197	
• J.L. de la Cuesta. Presentación del conferenciante	199
• H. Schüler-Springorum. Prognosis de libertad de terroristas ..	201
Intervenciones:	
• David Beltrán.	215
• Paz Fernández Felgueroso.	216
• A. Beristain. Más criminólogos y menos jueces	218
MISCELANEA	
• A. Giménez Pericás. La neutralización de la víctima	223
• J. Llompert. Delitos contra el Estado y Delitos del Estado	231
• Parlamento de las Religiones del Mundo. Etica global	241
I Promoción de Master y VII de Criminólogos	255
MEMORIA del IVAC-KREI	261
Estatutos de la Asociación Vasca de Criminólogos	315

EGUZKILORE

Número 8.
San Sebastián
Diciembre 1994
129 - 130

PREMIO HERMANN MANNHEIM AL PROFESOR ANTONIO BERISTAIN*

Denis SZABO

*Director del Centro Internacional de Criminología
Comparada. Montreal*

El Premio Hermann Mannheim, otorgado desde 1980 por el Centro Internacional de Criminología Comparada a una personalidad que haya contribuido excepcionalmente al desarrollo de la Criminología Comparada, corona la obra de una vida de enseñanza, investigación y actuación en el campo de la cooperación internacional. Los titulares provienen del extenso ámbito de las Ciencias Sociales y Jurídicas y de las diferentes culturas del mundo. Sociólogos como Sellin u Ohlin, juristas como Muller, Aniyar o Vermes, psicólogos como Mailloux: gracias a la obra y actuación de personas de esta envergadura, la Criminología Comparada emerge, se enriquece y se constituye progresivamente.

Este areópago se amplía hoy con una personalidad notable, eminente representante de la cultura hispánica: Antonio Beristain Ipiña, miembro de la Compañía de Jesús, Catedrático Emérito de la Facultad de Derecho de San Sebastián-Donostia y Director del Instituto Vasco de Criminología en España. Nacido el 4 de abril de 1924 en Medina de Rioseco, en la provincia de Valladolid, la carrera y la obra de nuestro laureado están marcadas por su triple compromiso: al servicio de Dios y su Iglesia, como teólogo y como miembro de la Compañía de Jesús; al servicio de las Ciencias penales y criminológicas en la Universidad española, como profesor e investigador, y al servicio de la práctica criminológica internacional, como miembro muy activo de la dirección de la Sociedad Internacional de Criminología, fundador recientemente del Centro Internacional de investigación sobre la delincuencia, la marginalidad y las relaciones sociales.

Licenciado en Teología por la Facultad de Frankfurt, Antonio Beristain se preocupa profundamente por los fundamentos filosóficos del Derecho, por las relaciones de la moral cristiana con las normas sociales y la práctica jurídica, por la deontología de los profesionales de Administración de Justicia. Sus numerosas publicaciones así lo reflejan. Doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid, ha sido Catedrático en las Universidades de Deusto (Bilbao), Valladolid, Complutense (Madrid), Oviedo y, desde 1979, en la Facultad de Derecho de la Universidad del País Vasco. Su obra como jurista abarca tanto el ámbito del Derecho penal como de la Dogmática y el Derecho procesal. Ha colaborado, en particular, en la redacción de la Ley General penitenciaria española. Director-fundador del Instituto Vasco de Criminología, amigo y colaborador fiel de ese otro gran criminólogo vasco que es Jean Pinatel, así como de Reynald Ottenhof, de la Universidad de Pau y de los Países del Adour, activo precursor de actividades internacionales y comparativas en regiones eminentemente multi-culturales como son el País Vasco y Bearnés, situados al mismo tiempo en Francia y España e íntimamente ligados al vasto continente sudamericano.

En efecto, la dimensión iberoamericana, con su compromiso en el estudio de las minorías en el contexto de la Administración de Justicia, es la que constituye el signo distintivo de la contribución del Profesor Antonio Beristain al desarrollo de la Criminología Comparada. Los Cursos Internacionales en los que ha tomado parte, y que adoptaban de forma evidente la perspectiva universalista, que es la de la Sociedad Internacional de Criminología, han sido siempre foros de expresión de la civilización iberoamericana. Sus innumerables actividades en el continente sudamericano han contribuido poderosamente a la integración de esta gran tradición cultural en una disciplina notablemente marcada por la civilización noratlántica.

Finalmente, el proyecto de creación de un Centro Internacional, siguiendo el modelo de los ya existentes en Montreal y Génova, consagrado a los problemas de las minorías, sobre todo étnicas, expresa una preocupación que dominará, sin duda, las Ciencias Humanas y la Política Social en las próximas décadas. Gracias a su iniciativa, los criminólogos comparatistas garantizarán una insigne contribución al estudio y comprensión de este grave y gran problema.

Por todas estas razones entrego, en nombre del Centro Internacional de Criminología Comparada, el Premio Hermann Mannheim al Profesor Antonio Beristain Ipiña, para honrar su excepcional contribución al progreso de la Criminología Comparada.

* Traducción de la «Laudatio» que pronunció el Prof. Denis Szabo, Director del Centro Internacional de Criminología Comparada de Montreal, en la Sesión Solemne de clausura del XI Congreso Internacional de Criminología (que se celebró en Budapest del 22 al 27 de agosto 1993), en el transcurso del cual, el día 27 de agosto, se le concedió al Profesor Antonio Beristain, Catedrático Emérito de la Universidad del País Vasco y Director del Instituto Vasco de Criminología de San Sebastián, el Premio Hermann Mannheim.